
R E P A C T U A Ç Ã O  D O  A C O R D O  D E 
MARIANA DEVE SER CONCLUÍDO EM 
OUTUBRO, AFIRMA PRESIDENTE LULA 
Passados quase nove anos do rompimento, as mineradoras e as autoridades federais e estaduais ainda não 
alcançaram um entendimento para a reparação dos danos causados

Curta:    @diariodeouropreto @jornaldiariodeouropretoSiga:

Vem aí 2ª Semana 
de Desenvolvimento 
Econômico de Ouro 

Preto
(Pág 4)

diariodeouropreto.com.brAcesse:   

Presidente do TSE 
anuncia criação do 

Observatório de 
Direitos Políticos 
Fundamentais da 

Mulher
(Pág 2)

Ouro Preto Comemora independência prestando 
honras ao Tiradentes

(Pág 4)

Foto: Marcelino Castro

Fundação Aleijadinho 
abre inscrições para  

a   2ª edição do Curso 
Técnico em Cuidado 

de Idosos
(Pág 5)

 Ouro Preto, Sexta-feira, 13 de Setembro de 2024 - Ano XX, nº 1.479 - R$ 3,00 - Distribuição Promocional

(Pág 3)

@imobiliária.ouropreto

(Pág  7)Foto: Marcelino Castro

FECHADA HÁ 10 ANOS IGREJA DE BOM JESUS PASSA POR RESTAURAÇÃO
FIÉIS CELEBRAM AMANHÃ COM ALVORADA FESTIVA DIA DO PADROEIRO  

Festa em honra a Padroeira de Cachoeira do Campo Nossa Senhora de  
Nazaré
(Pág 8)

Fotos: Divulgação Paróquia Nossa Senhora de Nazaré

(Pág  5)



Assinaturas entrega domiciliar (em Ouro Preto): trimestral R$ 198,00 - semestral R$ 396,00 - anual R$ 792,00

Diretor: Marcelino de CastroCNPJ: 06.882.238.0001-74

CIRCULAÇÃO: Ouro Preto, Mariana , Itabirito e distritos  -  5 mil exemplares 
Apoio:  Agências Brasil, Minas, Assessorias de Imprensa

jornal@diariodeouropreto.com.br
diariodeouropreto.com.br Edição: Luccas Castro

INFLAÇÃO DESACELERA PARA TODAS AS 
FAIXAS DE RENDA EM AGOSTO

A inflação desacelerou para 
todas as classes de renda em 
agosto na comparação com 
julho deste ano. Para as famílias 
de renda muito baixa, ela recuou 
de 0,09% para -0,19% no mês 
passado. Para as famílias de 
renda alta, que registraram 
aumento de 0,80% em julho, 
o resultado de agosto ficou 
em 0,13%. Os dados são do 
Indicador Ipea de Inflação por 
Faixa de Renda, divulgado 
nesta quinta-feira (12/09) pelo 
Instituto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea).

Todas as classes de renda 
apresentaram desaceleração 
da inflação acumulada em 12 
meses. As famílias de renda 
muito baixa tiveram a menor 
inflação acumulada no período 
(3,72%), enquanto a faixa de 
renda alta anotou o percentual 
mais elevado (4,97%).

O s  g r u p o s  a l i m e n t o s 
e  b e b i d a s  e  h a b i t a ç ã o 
foram os principais pontos 
que influenciaram a queda 
inflacionária para praticamente 
todos os segmentos de renda. 

As deflações registradas em 
setores importantes - cereais 
(-1,3%), tubérculos (-16,3%), 
hortaliças (-4,5%), aves e ovos 
(-0,59%), leites e derivados 
(-0,05%) e panificados (-0,11%) 
- provocaram um forte alívio 
inflacionário, especialmente 
para as famílias de menor poder 
aquisitivo, visto que a parcela 
proporcionalmente maior do 
seu orçamento é gasta com a 
compra desses bens.

Energia elétrica

Em relação à habitação, a 
queda de 2,8% nos preços de 
energia elétrica – refletindo 
o  r e t o r n o  d a  b a n d e i r a 
tarifária verde e das reduções 
tarifárias em algumas capitais 
– contribuiu para diminuir a 
inflação em agosto.

No caso das famílias de renda 
alta, mesmo com a deflação 
dos alimentos, da energia e a 
queda de 4,9% nos preços de 
passagens aéreas, o reajuste 
de 0,76% das mensalidades 
escolares fez com que o grupo 
educação exercesse forte 

contribuição para a inflação 
dessa classe.

O aumento dos planos de 
saúde (0,61%), dos serviços 
médicos e dentários (0,72%) e 
das despesas pessoais (0,25%) 
também ajuda a explicar esse 
quadro de pressão inflacionária 
nos segmentos de renda mais 
elevada, em agosto.

“ A d e s a c e l e r a ç ã o  d a 
inflação corrente em relação 
ao registrado em agosto do 
ano passado é explicada, em 
grande parte, pela melhora 
no desempenho dos grupos 
habitação e saúde e cuidados 
pessoais. No primeiro caso, a 
alta no preço da energia elétrica 
em 2023 (4,6%) ficou bem 
acima da queda apontada em 
2024 (2,8%). Já para o grupo 
saúde e cuidados pessoais, o 
alívio inflacionário em agosto 
deste ano veio da deflação de 
0,18% dos artigos de higiene, 
que contrasta com os reajustes 
de 0,81%, em agosto de 2023”, 
diz o Ipea. Por Agência Brasil
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O Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) criou o Grupo de Trabalho 
(GT) Observatório de Direitos 
Políticos Fundamentais da Mulher. 
O anúncio foi feito pela presidente 
do TSE, ministra Cármen Lúcia, 
no início da sessão plenária desta 
quinta-feira (12). A regulamentação 
e a composição do observatório 
constam, respectivamente, das 
Portarias TSE nº 738 e 739, de 11 de 
setembro deste ano, publicadas no 
Diário da Justiça Eletrônico (DJE) 
desta quinta.

No registro que fez na sessão, 
a ministra Cármen Lúcia salientou 
que a representação das mulheres 
tem sido diminuta no processo 
eleitoral brasileiro ao longo dos 
anos e vem sofrendo mais violência 
política, na tentativa de impedir 
que as mulheres possam, queiram 
ou devam participar do processo 
político de representação.

“É inadmissível por todas as 
formas. Se a violência não se admite 
em casa, não se admite no espaço 
doméstico, também é crime chegar 
às praças e à participação das 
mulheres [na política]. É crime e é 
inaceitável. Nós teremos mais da 
metade da população brasileira com 
baixa representatividade nos espaços 
de poder e, neste caso, nas câmaras 
municipais e nas prefeituras”, disse 
a magistrada.

A ministra Cármen Lúcia 
destacou que o observatório deve 
receber denúncias e ter o cuidado 
com todas as mulheres que sofrem 
qualquer violência no espaço dos 
seus direitos políticos fundamentais.

“Faço um apelo de respeito ao 
direito de todas as pessoas, homens 
ou mulheres, independentemente 
de escolha e de opções. Na hora 
do voto, é você e apenas você que 
tem voz na cabine. A sua voz vai 
reverberar na sua cidade, depois 

no seu estado e no seu país. Nós 
fazemos o país que nós queremos, 
mas é preciso fazer isso abraçando a 
possibilidade de livremente escolher 
politicamente o representante, seja 
homem ou mulher, seja mulher de 
que cor, categoria e condição for, 
desde que ela tenha a legitimidade 
que só será assegurada no final da 
eleição com a apuração [dos votos]”, 
afirmou a ministra.  

Ela  ressal tou,  a inda,  que 
é presidente do Tribunal que 
representa todas as brasileiras e 
todos os brasileiros, “mas o apelo é 
em relação ao respeito às mulheres, 
porque o desrespeito e a violência 
têm sido praticados contra elas”.

Objetivos do observatório
Segundo a portaria que trata das 

atribuições do órgão, a criação do 
Observatório dos Direitos Políticos 
Fundamentais da Mulher considera a 
participação política feminina como 
um direito fundamental que deve 
ser promovido e incentivado pela 
Justiça Eleitoral.

Além disso, o órgão deverá 
assegurar a plena efetividade 
dos  d i re i tos  cons t i tuc ionais 
à legitimidade da representação 
democrática com a colaboração da 
sociedade para a plena garantia de 
candidatas, candidatos e eleitoras e 
eleitores no exercício da cidadania.

Números
Para as Eleições Municipais de 

2024, o Brasil tem um eleitorado 
de 155,9 milhões de pessoas. Desse 
total, 81,8 milhões são mulheres, ou 
seja, 52% do eleitorado. No entanto, 
das 462 mil candidaturas registradas 
para o pleito de outubro, 158 mil, ou 
seja, apenas 34%, são candidaturas 
femininas. Atualmente, as mulheres 
estão à frente de 674 prefeituras do 
país em um universo de mais de 5,5 
mil municípios.

Por Assessoria TSE

DEPUTADA MACAÉ EVARISTO SE DESPEDE DOS 
COLEGAS EM PLENÁRIO
A d e p u t a d a  M a c a é 

Evaristo (PT) se despediu, 
nesta quarta-feira (10/09), 
dos colegas parlamentares 
da Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais (ALMG). 
Prestes a assumir o Ministério 
dos Direitos Humanos e 
Cidadania, ela agradeceu, 
em Plenário, aos deputados 
e servidores do Legislativo 
pela acolhida e ensinamentos 
nos 587 dias de seu mandato.

M u i t o  e m o c i o n a d a , 
Macaé Evaristo lembrou 
sua posse, em 2023, quando 
esteve acompanhada de sua 
mãe, Maria Antônia, e da 
Ialorixá Carmem Holanda. 
“Eu não estava sozinha e 
tinha o respaldo de 50.416 
mineiros e mineiras”, afirmou.

Segundo a parlamentar, 
ao dizer sim ao convite do 
presidente Lula, ela também se 
lembrou da posse presidencial, 
quando vários representantes 
dos trabalhadores, das mulheres 
e do povo negro subiram a 
rampa do Palácio do Planalto. 
“A força dessa imagem me 
emociona até hoje”, afirmou.

M a c a é  E v a r i s t o  s e 
emocionou ao falar de sua 
família, que, segundo ela, 
apostou nos estudos para 
vencer o racismo. “Minha 
família me ensinou que não 
somos sozinhas para lutar e 
que a gente luta não pela gente, 

mas pelas pessoas vítimas de 
opressão”, destacou. Isso teria 
motivado a deputada a entrar na 
política institucional. “Agora, 
minha missão a lcançará 
todo o Brasil”,  afirmou.

Ministério

Entre as prioridades na 
pasta dos Direitos Humanos, a 
deputada sobretudo antecipou 
a apuração de cerca de sete 
mil denúncias de assédio 
recebidas em 2024. Também 
citou o amparo à população 
de rua e às pessoas idosas, 
assim também muitas vezes 
cuidadas por mulheres da 
mesma forma idosas. “Vamos 
fortalecer essas políticas que 
salvam vidas”, sintetizou.

Por outro lado, Macaé 
Evaristo pediu aos colegas 
que cuidem do Estatuto da 
Igualdade Racial, que está 
em construção na ALMG, 
processo que teve grande 
participação da parlamentar. 
“Somos 58% da população 
do Estado e apenas uma 
pequena parte do orçamento 
nos  a t i nge” ,  ponde rou .

ALMG

O presidente da ALMG, 
deputado Tadeu Leite (MDB), 
parabenizou a deputada por sua 
competência, conhecimento 
e lutas que a levaram ao 
Ministério. “É um orgulho 

e uma honra para todos nós 
vê-la representar os mineiros, 
mas também o Parlamento, 
de forma inédita”, afirmou. 
Outros deputados e deputadas 
também saudaram a colega.

Macaé Evaristo é a primeira 
mulher deputada da ALMG a 
deixar o cargo para ocupar um 
Ministério em Brasília. Antes 
dela, apenas o ex-deputado 
Anderson Adauto se afastou 
para o mesmo objetivo, há 
mais de 20 anos, em 2003.

Fonte: Assessoria ALMG

Vote Bruna Monalisa, vote 13.579!
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Convidado pela Associação 
Comunitária dos Moradores 
do  Mor ro  São  Sebas t i ão  
(ACOMOSS) para apresentar seu  
Plano de Governo, o candidato 
a prefeito de Ouro Preto , Pastor 
Mazinho, disse , ontem, 11/09, 
que seu projeto é fazer o bem 
para a cidade. Ele foi o quarto 
candidato a participar das reuniões 
da Associação realizadas no Clube 
do bairro. O encontro começou 
às 19h30 e durou cerca de duas 
horas.

Pastor Mazinho usou seu 
tempo de 15 minutos cedidos 
pela ACOMOSS para explicar 
por que demorou para registrar 
sua candidatura no TRE. Ele 
disse que, entre outros motivos, 
enfrentou problemas com os 
registros dos vereadores do seu 
grupo, enquanto estava coligado 
com o candidato do Partido 
Republicanos. “Preferimos pensar 
que houve um “descuido” da parte 
deles”, criticou . Sobre  as medidas 

para melhorar o Município, ele 
afirmou que são ações simples, 
entre elas , colocar ônibus direto 
de todos os bairros pra a UPA, em 
Saramenha, além de ter um ponto 
de apoio, com casa e restaurante 
para quem vem dos distritos para 
ser atendido na UPA.

O candidato falou também de 
apoiar e fortalecer as associações 
de bairros, lançar o projeto da 
Prefeitura Itinerante a cada 
mês, visando ouvir mais às 
comunidades de cada bairro. 
“Ouro Preto é uma cidade rica, se 
houver uma melhor administração 
do dinheiro público, as soluções 
dos problemas  são muito simples 
“, afirmou .  O Pastor falou ainda 
sobre a necessidade de contenção 
das encostas dos morros, para 
prevenir  das chuvas , saneamento, 
coleta de esgoto e mais  atenção 
aos turistas que chegam  à cidade 
. “Ouro Preto  não está preparada 
para receber os turistas”

Por Maria Pignata

PASTOR MAZINHO CONVERSA COM 
MORADORES DO MORRO SÃO SEBASTIÃO
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PRESIDENTE LULA   
ANUNCIA REPACTUAÇÃO 
DO ACORDO DE MARIANA 
PARA OUTUBRO

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou na última 
quinta-feira (05/09) que um 
novo acordo de reparação dos 
danos causados no rompimento 
da barragem da mineradora 
Samarco, em Mariana, ocorrido 
em 2015, será finalmente 
assinado em outubro.  A 
empresa responsável pelo 
desastre que matou 19 pessoas 
e  causou i r recuperáveis 
impactos ambientais na Bacia 
do Rio Doce, entre Minas 
Gerais e o Espírito Santo, é 
controlada pela brasileira Vale 
e a britânica BHP Billinton.

“É uma coisa que se 
arrasta há dez anos, vários 
c o m p r o m i s s o s ,  v á r i a s 
tentativas de fazer acordo, 
várias decisões judiciais, e a 
Vale não cumpre. Agora vai ter 
que cumprir. Aliás, a Vale está 
mudando a direção, eu espero 
que a nova direção da Vale 
seja mais cuidadosa, pense 
mais no desenvolvimento da 
Vale, porque a atual direção 
só quer saber de vender 
ativos, não quer saber de fazer 
novas pesquisas, de ter novos 
minerais. Então, eu acho que as 
coisas vão mudar para melhor. 
Até o começo de outubro, 
a gente vai ter o acordo da 
Vale para resolver o problema 
de Mariana e nós queremos 
utilizar o recurso para recuperar 
o que foi estragado, para cuidar 
do povo”, disse Lula em uma 
entrevista à Rádio Vitoriosa, 
de Uberlândia, no Triângulo 
Mineiro, onde cumpriu agenda 
durante a tarde, de inauguração 
de um bloco do Hospital 
das  Cl ínicas  da c idade.

Passados mais de oito anos 
da tragédia, considerada o 
maior desastre ambiental 
causado pelo setor de mineração 
no Brasil, as mineradoras e as 
autoridades não alcançaram 
um entendimento para a 
reparação dos danos causados.

Negociações

Ocorrido em 5 de novembro 
de 2015, o rompimento de 
uma barragem da mineradora 
Samarco, localizada na zona 
rural de Mariana (MG), liberou 
no ambiente 39 milhões de 
metros cúbicos de rejeitos de 
minério. Dezenove pessoas 
morreram. A lama devastou 
c o m u n i d a d e s  e  d e i x o u 
um rastro de destruição 
ambiental ao longo da Bacia 
do Rio Doce, chegando até 
a foz no Espírito Santo.

Para reparar os danos 
c a u s a d o s  n a  t r a g é d i a , 
um Termo de Transação e 
Ajustamento de Conduta 
(TTAC) foi firmado em 2016 
entre o governo federal, os 
governos de Minas Gerais e do 
Espírito Santo, a Samarco e as 
acionistas Vale e BHP Billiton. 
Com base nele, foi criada a 
Fundação Renova, entidade 

responsável  pela  ges tão 
de mais de 40 programas. 
Todas as medidas previstas 
dever iam se r  cus teadas 
pe las  t rês  mineradoras .

O objetivo da renegociação 
atual é selar um novo acordo 
que solucione mais de 80 
mi l  p rocessos  jud ic ia i s 
acumulados. Nos processos, 
existem quest ionamentos 
sobre a falta de autonomia 
da Fundação Renova, os 
atrasos na reconstrução das 
comunidades destruídas, os 
valores indenizatórios e o não 
reconhecimento de parcela dos 
atingidos, entre outros tópicos.

No início de maio, a União 
e o Espírito Santo rejeitaram 
uma nova proposta de R$ 
90 bilhões para reparação 
integral dos danos provocados 
pela tragédia de Mariana. 
A quantia englobaria tanto 
danos materiais quanto os 
danos morais coletivos e 
foi considerada insuficiente 
p e l a s  a u t o r i d a d e s .  A 
proposta dos governos gira 
em torno de compensações 
que somam R$ 109 bilhões.

Movimento  é  contra

N o  m ê s  p a s s a d o ,  o 
Movimento dos Atingidos 
p o r  B a r r a g e n s  ( M A B ) 
divulgou uma carta aberta 
ao presidente Lula em que 
pede a rejeição da proposta 
das mineradoras Vale e BHP 
Billiton, apresentada na Mesa 
da Repactuação Rio Doce.

N o  d o c u m e n t o ,  o 
movimento reivindica “um 
acordo coerente, que considere 
a centralidade das vítimas e 
sua reparação integral, não 
os interesses especulativos 
e imediatistas de quem há 
anos segue impune pelos 
seus crimes.” A entidade 
encaminhou o documento 
ao governo federal e solicita 
a i n d a  u m a  a u d i ê n c i a 
com o pres idente  Lula .

De acordo com o MAB, as 
empresas buscam um acordo 
estimado em aproximadamente 
R$ 100 bilhões, porém o 
montante, conforme a entidade, 
não é suficiente para garantir 
uma reparação integral a 
todas as famílias atingidas. 
“Pretendem repassar para o 
governo federal a obrigação 
de resolver os problemas 
não solucionados”, diz o 
documento. Para o movimento, 
se comparado ao acordo feito 
pela Vale em Brumadinho, no 
outro rompimento de barragem 
da mineradora, em 2019, o 
valor do acordo de Mariana 
deveria ser, no mínimo, de R$ 
500 bilhões. “No exterior, os 
atingidos estão processando a 
BHP em busca de indenizações 
e a conta certamente será 
muito maior”, destaca a carta.

Por Pedro Rafael Vilela – 
Repórter da Agência Brasil 

O processo de desigualdade 
racial no Brasil tem início 
com a escravidão, e persiste 
mesmo após sua abolição 
(1888), pois os ex-escravizados 
foram marginalizados, sem 
acesso adequado à moradia, 
saúde e educação. E até hoje, 
essas  comunidades lutam 
para conquistar seu espaço na 
sociedade.

Com o objetivo de  reduzir 
as desigualdades no sistema 
educacional, a Lei de Cotas foi 
sancionada em 2012 e, após 
algumas alterações, atualmente, 
garante que 50% das vagas 
em cursos de universidades 
e institutos federais sejam 
destinadas a alunos que tenham 
concluído o ensino médio em 
instituições públicas. Além 
disso, dentro dessa reserva de 
vagas, há uma cota específica 
para candidatos autodeclarados 
pretos,  pardos, indígenas, 
quilombolas e pessoas com 
deficiência. 

As cotas são fundamentais 
para a admissão de grupos 
s o c i a i s  m a r g i n a l i z a d o s , 
destacando-se os filhos da classe 
trabalhadora, que não tinham 
acesso à universidade pública. 
Não só a universidade brasileira 
foi construída tardiamente, 
quanto sua composição sempre 
foi muito elitizada, impedindo 
que aqueles que tinham que 
trabalhar desde cedo pudessem 
acessar este direito social. 

Para além de acessar a 
educação superior pública, é 
fundamental que as populações 
marginalizadas possam nela 
permanecer. Nesse sentido,  as 
bolsas estudantis desempenham 
um papel crucial. Desde a 
década de 1930, essa política 

DESAFIOS E AVANÇOS NA INCLUSÃO UNIVERSITÁRIA: 
COTAS E BOLSAS ESTUDANTIS

socioassistencial tem sido 
essencial para a inclusão de 
alunos da classe trabalhadora 
no ensino superior, além de 
promover o desenvolvimento 
científico e tecnológico. 

A história das bolsas de estudo 
no Brasil possui importantes 
marcos, principalmente com 
a expansão de universidades 
federa is  e  expansão  das 
matrículas. Se, na década de 
1970 havia 300 mil estudantes 
matriculados, na década de 1980 
esse número mais que triplicou, 
chegando a 1,5 milhão. Pelo 
Censo do Ensino Superior, hoje 
são mais de 5,6 milhões de 
vagas em cursos presenciais. 
Esse crescimento foi, em parte, 
impulsionado pela luta do 
movimento estudantil por maior 
acesso e permanência.

Atua lmente ,  as  bo l sas 
estudantis se dividem em 
c a t e g o r i a s  c o m o  b o l s a s 
de estudo e de assistência 
e s t u d a n t i l .  O  P r o g r a m a 
Nac iona l  de  Ass i s t ênc ia 
Estudantil (PNAES), criado 
em 2008, institucionalizou as 
bolsas de assistência estudantil 

Foto:  Larissa Lana/ADUFOP

nas universidades federais, 
oferecendo apoio a alunos com 
renda de até um salário-mínimo 
e meio. No entanto, a falta de 
um valor fixo e a insuficiência 
dos valores pagos ainda são 
desafios. Por exemplo, as bolsas 
de Iniciação Científica (IC) 
da CAPES foram reajustadas 
recentemente para R$700, após 
uma década sem alterações. No 
entanto, outras bolsas, como as 
da UFOP, variam entre R$250 
e R$532, para atividades de até 
20 horas semanais, o que muitas 
vezes não cobre o custo de vida 
de um estudante.

A p e s a r  d o s  a v a n ç o s , 
os  desaf ios  persis tem. A 
implementação e manutenção 
das cotas e bolsas são vitais 
para garantir que a educação 
superior continue acessível a 
todos, especialmente em tempos 
de austeridade fiscal. As lutas 
históricas e as mobilizações 
sociais foram e continuam 
sendo cruciais para a criação e 
ampliação desses direitos e ainda 
há muito a ser conquistado. 
Assessoria de Comunicação 
ADUFOP 

Dia Nacional de Luta pela Educação em Mariana (MG), 30 
de maio de 2019
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7 DE SETEMBRO: OURO PRETO COMEMORA INDEPENDÊNCIA 
PRESTANDO HONRAS AO TIRADENTES
Ouro Preto - O sábado de  

feriado do dia da Independência 
f o i  c e l e b r a d o  n a  p r a ç a 
Tiradentes, com hasteamento 
das bandeiras do Brasil, Minas 
Gerais e de Ouro Preto. 

A so len idade  des tacou 
Tiradentes como homenageado. 
Wellington Silva ao anunciar que 
seria realizada uma homenagem 
ao Mártir da Inconfidência com 
a aposição de flores diante do 
monumento, lê o seguinte trecho 
do cerimonial, “é inevitável 
reacender a memória dos ouro-
pretanos, dos mineiros e de 
toda nação brasileira, para os 
ideais de Joaquim José da Silva 
Xavier, e de seus companheiros 
inconfidentes que movidos pelos 
princípios básicos da liberdade, 
lutaram por uma sociedade mais 
justa”. 

O prefeito Angelo Oswaldo 
participou da solenidade, ladeado 
pelo presidente da Câmara, José 
Geraldo Muniz, Zé do Binga, 
da Secretária de Educação, 
Débora Etrusco, Tenente Costa 
Torres da 2ª Companhia de 
Bombeiros, do representante 
do 52º BPM, do Secretario de 
Segurança e Trânsito, Moisés 
dos Santos, o comandante da 
Guarda Municipal, Jhonatan 
Marotta. O orador do dia da 
independência, o aluno da Apae, 
Diego Fernando Miranda.

7  d e  S e t e m b ro  e  a 
Musicalização

A música é o elemento 
mágico da cidade de Ouro Preto, 
ao som das fanfarras e suas 
evoluções pela praça Tiradentes.
Com repertór ios  var iados 
homenageando personalidades 
como Sérgio Mendes, Silvio 
Santos,  Airton Sena e as 
cantigas infantis, artistas Pop 
e o cancioneiro brasileiro é o 
exemplo perfeito de patrimônio 
imaterial. 

Segundo o prefeito Angelo 
Oswaldo as comemorações 
do 7 de setembro  apresenta 
a força das fanfarras e da 
tradição musical  de Ouro 
Preto. “Nós tivemos a volta da 
fanfarra da escola Marília de 
Dirceu, estreando uniforme e 
instrumentos, mostrando todo 
o seu vigor. O brilhantismo 
tradicional da fanfarra da 
Escola Estadual Desembargador 
Horácio Andrade. A garra e a 
potência da fanfarra da Escola 
Municipal Juventina Drummond 
e  a  presença para  nossa 
querida fanfarra da Apae, nós 
valorizamos muito a presença da 
fanfarra da Apae e convidamos 
o Diego, um aluno da Apae para 
ser o orador oficial deste ano, 
simbolizando o compromisso de 
Ouro Preto com a inclusão de 
todos e todas”. 

O prefeito lembrou ainda 

que a cidade esteve no centro 
dos movimentos que buscavam 
a independência  do país . 
“Independência começou aqui 
nesta praça, onde foi esquartejado 
Felipe dos Santos, em 1720, 
onde foi exposta a cabeça do 
Tiradentes em 1792 e onde foi 
preso Teófilo Ottoni em 1842. 
Então são momentos importantes 
da história de Minas Gerais e do 
Brasil [...]  Aqui é o local mais 
adequado para a celebração do 
7 de Setembro,  porque antes 
mesmo do 7 de Setembro, 
no dia 9 de abril, o príncipe 
Pedro, futuro Dom Pedro I, já 
havia estado em Vila Rica e 
informado aqui, que ele faria a 
independência do nosso país. 
Então tudo isso ocorreu aqui”. 

O Presidente da Câmara, 
José Geraldo Muniz, “Zé do 
Binga”, ressaltou a importância 
da cidadania na data cívica, que 
resgata a cultura de Ouro Preto 
com a participação das Fanfarras. 
“A gente fica feliz de ver as 
nossas Fanfarras resgatando aí, 
a arte, cultura, a música.  Isso 
é importante para a cidade de 
Ouro Preto. O nosso Brasil não 
está perdido por nada, eu acho 
que está precisando é isso aí, é 
educação cultura que vai educar 
o Brasil”, afirmou Zé do Binga. 

Participaram da Solenidade 
as escolas Alfredo Baêta, 
Apae, Padre Carmélio, Marília 
de Dirceu, Izaura Mendes, 

A Adesiap Minas convida 
para a Cerimônia de Abertura da 
2ª Semana de Desenvolvimento 
Econômico de Ouro Preto, que 
acontecerá no dia 18 de setembro, 
às 20h, no auditório do Centro de 
Artes e Convenções da UFOP. 

Durante a semana, de 18 a 
21 de setembro, você poderá 
participar de uma programação 
repleta de palestras, workshops, 
stands de expositores, atrações 
culturais, além de um espaço 
dedicado às crianças e uma área 
gastronômica. 

Programação – 2ª SDE de 
Ouro Preto

18 de setembro | quarta-feira 
O F I C I N A D E  R E D E S 

SOCIAIS: Como funcionam as 
mídias sociais - SEBRAE

Palestrante:  Felipe Alvim
8h às 12h
Local: Sala Tiradentes
Vagas: 50 
O F I C I N A :  O f i c i n a  d e 

Precificação - SEBRAE
Palestrante:  Diogo Andrade
13h às 17h
Local: Sala Tiradentes
Vagas: 50 
CERIMÔNIA: ABERTURA 

OFICIAL 
20h às 21h
Local: Teatro Ouro Preto
Vagas: 400
PALESTRA: Sustentabilidade 

2ª SEMANA DE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO DE OURO 
PRETO COMEÇA NA PRÓXIMA QUARTA-FEIRA

e Cenários Econômicos
Palestrante: Giuliana Morrone
21h às 22h
Local: Teatro Ouro Preto
Vagas: 400 

19 de setembro | quinta-feira
O F I C I N A D E  R E D E S 

SOCIAIS: Produção de conteúdo 
- SEBRAE

Palestrante: Felipe Alvim
8h às 12h
Local: Sala Tiradentes
Vagas: 50 
OFICINA: Precificação - 

SEBRAE
Palestrante: Diogo Andrade
13h às 17h
Local: Sala Tiradentes
Vagas: 50 
PALESTRA: Créditos de 

carbono - Desafios e oportunidades
Palestrante: Daniel Lamouier
18h às 19h30
Local: Teatro Ouro Preto
Vagas: 400 
PALESTRA: Oportunidades de 

inovação com uso da inteligência 
ar t i f icial  para solução dos 
problemas da sua empresa - POLO 
DE INOVAÇÃO DO IFMG

Palestrante: Dra. Paloma Maira 
de O. Lima -18h às 19h

Local: Auditório São João Del 
Rei - Vagas: 150 

PA L E S T R A :  A l é m  d o 
recrutamento: estratégias para 

Foto: Divulgação

retenção de pessoas em tempos de 
escassez 

Palestrante: João Gurgel – 
Human - 18h30 às 19h30  - Local: 
Sala Tiradentes  -Vagas: 50

PALESTRA:  Impor tação 
Segura e Lucrativa

P a l e s t r a n t e :   :  F l á v i o 
R. Rodrigues, CEO da Jetlog 
Comércio Exterior. - 19h30 às 
20h30 Local: Auditório São João 
Del Rei - Vagas: 150 

PALESTRA: SIM, EU POSSO
Palestrante: Silas Henrique
20h às 21h - Local: Teatro Ouro 

Preto - Vagas: 400 
PA L E S T R A :   G a b r i e l a 

Prazeres - ConsulCarbon
P a l e s t r a n t e :  R e l a ç ã o 

Empreendedorismo Local e Meio 
Ambiente - 20h às 20h30 - Local: 
Sala Tiradentes  -Vagas: 50

A convite da Associação 
Comunitária dos Moradores 
do Morro São Sebastião 
(ACOMOSS), o secretário 
municipal de Segurança e 
Trânsito, Moisés dos Santos 
participou, segunda-  feira, 
09/09, de uma reunião para 
esclarecer diversos problemas  
que vêm  ocorrendo no bairro, 
por falta de fiscalização. 
Presentes também no encontro 
estavam  a Superintendente 
da Ouro Trans, Leidiane de 
Fátima  e o Comandante 
Lima, da Guarda Municipal. 
A reunião ocorreu no Clube, 
localizado na Praça central 
do Morro São Sebastião.

A principal reclamação dos  
moradores  apontaram para 
o intenso trânsito de carros 
pesados na Ladeira João de 
Paiva , principal via de acesso 
do bairro ao Centro da cidade. 
O problema ocorre por conta 
dos veículos da mineração,  

que vêm ou precisam acessar 
a Estrada da Purificação, nova 
via que  interliga o distrito 
de Antônio Pereira à sede do 
Município de  Ouro Preto.

O secretário apresentou 
o  decreto 8.049 de outubro 
de 2023, que dispõe sobre 
as limitações de trânsito na 
Estrada da Purificação. O 
decreto proíbe o tráfego de 
veículos automotores, oriundos 
de empresas mineradoras 
caracterizados por adesivos 
externos, tais como: vans, 
caminhonetes e caminhões. 
Além de ônibus convencionais, 
micro-ônibus e  veículos 
de carga com capacidade 
super io r  a  7  tone ladas

Moisés dos Santos garantiu 
aos moradores que as seguintes 
medidas serão tomadas para 
evitar o trânsito indevido 
de carros na João de Paiva.

Por Maria Pignata

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SEGURANÇA 
E TRÂNSITO, MOISÉS DOS SANTOS 
PARTICIPOU DE REUNIÃO COM 
MORADORES DO MORRO SÃO SEBASTIÃO

G i u l i a n a  M o r r o n e  s e r á 
palestrante no primeiro dia 
d e  p r o g r a m a ç ã o  s o b r e 
Sustentabilidade e Cenários 
Econômicos

A Escola de Educação 
F ís ica  da  Univers idade 
Federal de Ouro Preto (UFOP) 
promove os Jogos Esportivos 
Universitários entre os dias 7 
de setembro e 19 de outubro. 
Os estudantes participam de 
várias modalidades esportivas 
e concorrem a medalhas de 
ouro, prata e bronze.

As  moda l idades  são : 

futebol, futsal, vôlei, basquete 
3x3, handebol 5x5, e-sports, 
natação, xadrez e “a volta 
da UFOP”. As competições 
acontecem no campus Morro 
do Cruzeiro, em Ouro Preto.

As tabelas dos jogos podem 
ser encontradas no site da 
Escola de Educação Física da 
UFOP.

Marcella Torres

JOGOS ESPORTIVOS UNIVERSITÁRIO 
DA UFOP ACONTECEM EM SETEMBRO 
E OUTUBRO

A Mostra de Cinema Preto 
e Periférico acontece pela 
segunda vez em outubro no 
Cine Vila Rica. A iniciativa tem 
o objetivo de dar visibilidade 
a pequenas produções que 
retratam o cotidiano das 
comunidades das favelas e das 
periferias brasileiras.

O s  f i l m e s  d e v e m 

encaixar no modelo de curta 
metragem, até 25 minutos 
de duração. Outro requisito 
é que as produções tenham 
sido lançadas entre 2023 e o 
primeiro semestre de 2024. 
Mais informações podem ser 
encontradas no instagram @
mostradecinemapretoop. 

Marcella Torres

INSCRIÇÕES PARA MOSTRA DE CINEMA 
PRETO E PERIFÉRICO DE OURO PRETO 
SE ENCERRAM DOMINGO

Tomás  Antônio  Gonzaga , 
Horário Andrade, Monsenhor 
João Castilho Barbosa, Simão 
Lacerda, Juventina Drummond, 
hélio Homem de Faria, Adhalmir 
Santos Maia, São Sebastião, 
Es tadua l  de  Ouro  Pre to . 
Alem dos atletas do Instituto 

Trampolim, os participantes do 
8º Grupo de Escoteiros de Ouro 
Preto, a Ordem Demolay, o 
Pelotão da Polícia Militar, da 
Guarda Municipal e o Corpo de 
Bombeiros com suas viaturas. 

Por Marcelino de Castro
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JESUS ESTÁ EM RESTAURAÇÃO

Ouro Preto -  A estrutura 
da Igreja de Bom Jesus do 
Matozinhos, São Miguel e 
Almas está em restauração, 
com recursos do Programa de 
Aceleração do Crescimento 
(Pac das Cidades Históricas), 
s e r ã o  i n v e s t i d o s  R $ 
3.717.787,46 para a reforma 
do telhado,  estruturas e 
reforço estrutural; esquadrias; 
a l v e n a r i a s ;  d r e n a g e m ; 
agenciamento externo; pisos 
e forros; muro frontal e 
muro lateral (parcialmente).

O s  r e c u r s o s  f o r a m 

repassados para a Prefeitura 
de Ouro Preto que licitou 
a obra. Em 2014 o edifício 
teve seu fechamento decretado 
por comprometimento da 
estrutura. A comunidade do 
bairro por diversas vezes 
acionou a reportagem do 
Diário de Ouro Preto para 
denunciar o descaso com o 
imóvel ao longo dessa década.  

Ontem visitamos a obra e 
encontramos os trabalhadores 
sobre o telhado, um bom sinal, 
pois a cobertura deverá estar 
finalizada com a chegada das 

Fotos: Marcelino Castro

A reforma inclui  telhados, pisos, forros e encosta

vote

Hortas 
Comunitárias

Reforma 
do Centro 

de Saúde 
Dona Manoca

Cursos 
de Capacitação 

Empresarial

Conselho 
Tutelar 

de Cachoeira 
do Campo

Criação do 
Ambulatório

 de Feridas 
Complexas

Coligação: Ouro Preto no rumo certo | CNPJ Contratante: 56.447.935/0001-75 

CNPJ Contratado: 06.882.238/0001-74  | Valor: R$ 1.800,00

chuvas, que estão fazendo falta. 
A i n d a  s ã o  p r e v i s t o s 

os restauros dos elementos 
artísticos e das encostas. 
Atualmente o custo total 
para realização de todas as 
etapas está estimado em 
cerca de 9 milhões de reais, 
sendo R$3.368.980,00 para 
restauração dos elementos 
artísticos, R$3.440.425,00 
para a obra civil, conforme o 
projeto, e aproximadamente 
2 milhões de reais para obras 
de contenção das encostas. 

Por Marcelino de Castro

A Fundação Aleijadinho está 
com Inscrições abertas para a 
Segunda Edição do nosso curso 
Técnico em Cuidados de Idosos! 
O programa Trilhas do Futuro, 
criado pelo Governo de Minas, 
tem como objetivo oferecer 
cursos técnicos gratuitos de 
fo rmação  p ro f i s s i ona l  e 
a Fundação Aleijadinho em 
parceria com o programa Trilhas 
do Futuro do Governo de Minas,  
visa qualificar jovens e adultos 
para o mercado de trabalho.

Com 40 vagas disponíveis, 
distribuídas em duas turmas 
(tarde e noite), o curso é 
destinado a alunos de escolas 
públicas e privadas regularmente 
matriculados no 2º e 3º ano do 
ensino médio ou em qualquer 
per íodo da  Educação  de 
Jovens  e  Adul tos  (EJA). 

A l é m  d i s s o ,  p o d e r ã o 
se inscrever aqueles que já 
concluíram o ensino médio 
ou  que  es t iverem no 1º 

a n o ,  m a s  c o m p r o v a r e m 
matrícula no 2º ano em 2024.   

Os estudantes selecionados 
terão a oportunidade de se 
qualificar gratuitamente para 
uma área  promissora  do 
mercado de trabalho, além de 
receber uma ajuda de custo 
para transporte e alimentação 
no valor de R$ 20 por dia.

É importante ressaltar que 
as inscrições serão avaliadas 
e somente as que atenderem 
a todos os requisitos serão 
aprovadas. Caso haja vagas 
remanescentes, serão abertas 
para candidatos que estejam 
c u r s a n d o  o u  j á  t e n h a m 
concluído o ensino superior. 
O critério de prioridade para o 
preenchimento das vagas está 
disponível no site do programa.

A s  i n s c r i ç õ e s  p o d e m 
ser  rea l izadas  a té  o  d ia 
23 de setembro de 2024, 
a t r a v é s  d o  l i n k :  w w w.
t r i l h a s d e f u t u r o . m g . g o v. b r

F U N D A Ç Ã O  A L E I J A D I N H O  A B R E 
INSCRIÇÕES PARA  A   2ª EDIÇÃO DO 
CURSO TÉCNICO EM CUIDADO DE IDOSOS

__

Com a prece: Bom Jesus, 
Mestre da Oração, “ Senhor 
nos ensina a rezar” (LC 11,1), 
a irmandade do Senhor Bom 
Jesus de Matozinhos e de São 
Miguel e Almas,  prosseguem a 
novena nesta sexta-feira, 13/09 
e amanhã,  dia do padroeiro, as 
festividades em homenagem e 
louvor ao Senhor Bom Jesus. 

Todas as celebrações estão 
sendo realizadas no auditório 
do Colégio Arquidiocesano. 
Motivados pelo “Ano da 
Oração “, convocado pelo 
Papa Francisco, em preparação 
ao  grande jubileu de 2025. 
A comunidade e a Paróquia 

FESTIVIDADES EM HOMENAGEM AO  BOM JESUS DE 
MATOZINHOS TERMINAM NESTE SÁBADO,
CONFIRA PROGRAMAÇÃO :

de Nossa  Senhora do  Pilar 
estão em ação de graças pelo 
início das obras de restauração 
da Igreja do Bom Jesus de 
Matozinhos.

Programação :

Hoje, sexta-feira, 13 de 
setembro: 

18h30 - oração do terço
19h - Missa festival e 

piedosa novena (participação 
e s p e c i a l  d a  S o c i e d a d e 
São Vicente de Paulo e 
representantes das paróquias  
de Ouro Preto CPP)

Sábado, 14/09
Dia do Bom Jesus - Festa 

em Exaltação da Santa Cruz
6h - Alvorada  Festiva
7h - Missa Festiva
8h30 - Missa Festiva em 

intenção dos devotos do Bom 
Jesus

10h - Missa Solene cantada 
em intenção dos irmãos e 
irmãs vivos e falecidos da 
Irmandade do Senhor Bom 
Jesus de Matozinhos e de São 
Miguel e Almas

15h - Missa Festiva
17h - Missa Festiva
19h - Missa Festiva e  

encerramento das atividades 
com solene canto Te Deum

Por Maria Pignata

As repúblicas federais e 
particulares promovem no dia 
15 de setembro a 26ª Ação 
Solidária. Os estudantes se 
unem para recolher doações 
para comunidades vulneráveis 
e instituições de caridade. 

Durante o dia 15, os alunos 
passarão pelos bairros Centro, 
Lajes, Antônio Dias, Praia / 
Brejo e Rosário recolhendo 
a s  doações .  A ação  é 
organizada pela Associação 

das Repúblicas Federais de 
Ouro Preto (Refop) e pela 
Associação das Repúblicas 
Reunidas de Ouro Preto 
(Arrop). 

Como forma de incentivo 
e celebração, a equipe que 
a r recadar  mais  doações 
ganha um rodízio de pizzas 
promovido por pizzarias e 
lanchonetes parceiras da Ação 
Solidária.

Marcella Torres

REPÚBLICAS DE OURO PRETO SE UNEM 
EM AÇÃO SOLIDÁRIA NESTE DOMINGO

MATHEUS PACHECO,
O VEREADOR QUE
MAIS APOIOU A APAE
NA HISTÓRIA DE 
OURO PRETO

MAIS DE R$400 MIL EM RECURSOS CONQUISTADOS

CADEIRAS DE RODAS
E BANHO NOVAS CARRO 0KM

COMPUTADORES
E EQUIPAMENTOS
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TATO CRIAÇÃO CÊNICA REALIZA TURNÊ DO PROJETO “TROPEÇO 
- DE VOLTA ÀS ORIGENS”, EM BH E EM OURO PRETO

A peça de animação para adultos, que retrata 
o amor e outras temáticas relacionadas à 
velhice, é gratuita e acontece nos dias 13 e 
15 de setembro, na Casa da Ópera

A Casa de Cultura de 
Cachoeira do Campo é o novo 
centro cultural está instalado 
no Casarão Pedrosa, localizado 
na Praça Felipe dos Santos, 
no distrito de Cachoeira do 
Campo, a abertura foi realizada 
no último sábado 07 de 
Setembro.

D e s a p r o p r i a d o  p e l o 
m u n i c í p i o ,  o  i m ó v e l 
histórico passou por obras de 
restauração, foram trocados o 
telhado, a estrutura hidráulica e 
a parte elétrica. A casa também 
ganhou acessibilidade, com a 
preservação das características 
arquitetônicas, as esquadrias, o 
forro, o piso e as janelas.

Memorial de Cachoeira do 
Campo

O espaço vai abrigar um 
memorial com a história de 
Cachoeira do Campo e de 
Minas Gerais. A exposição 
p e r m a n e n t e  c o n t a r á  a 
história de Minas Gerais, 
com a lembrança de alguns 
momentos como a revolta de 
Felipe dos Santos e a Guerra 
dos Emboabas, mas o foco 
principal será a memória de 
Cachoeira do Campo, com uma 

homenagem às corporações 
musicais do distrito (a banda 
Euterpe Cachoeirense, de 1856, 
e a Sociedade Musical União 
Social, de 1864), ao Colégio 
Dom Bosco,  ao Colégio 
Nossa Senhora Auxiliadora, 
à devoção à Nossa Senhora 
de Nazaré e à própria história 
do casarão, que pertenceu à 
família Pedrosa, de origem 
portuguesa, que se estabeleceu 
na região no século XVIII e fez 

história no distrito.
Casa da Juventude

A Casa de Cultura de 
Cachoeira do Campo vai 
abrigar também a Casa da 
Juventude. Será um espaço 
voltado para políticas públicas, 
como o Programa Jovens 
de Ouro, que, de seus 200 
participantes, conta com 96 
jovens do distrito e região.

C A S A R Ã O  P E D R O S A   T E M  R E S TA U R A Ç Ã O 
CONCLUÍDA E SERÁ UM EQUIPAMENTO CULTURAL: 
A CASA DE CULTURA DE CACHOEIRA DO CAMPO

Foto: Nityama Macrini

Foto: Peterson Bruschi

A 2ª temporada do projeto 
“Poesia Incrível” lança no dia 
14 de setembro, nas cidades 
de Ouro Preto e Mariana, as 
três poetas selecionadas desta 
edição. Com um histórico de 
12 livros lançados na capital 
na sua 1º temporada, o presente 
momento é de prestigiar os 
interiores de Minas Gerais.

Nesta 2º temporada, três 
poetas foram selecionadas, 
sendo duas de Ouro Preto e uma 
de Mariana. A 1º colocada foi a 
autora Ágata Pagu, de Ouro 
Preto, com o livro “Garota 
devora coração – um manifesto 
poético & antropofágico sobre 
o retorno de si”; a 2º colocada, 
Mírian dos Santos, com a obra 
“Ismália”; e a 3º colocada a 
autora Laís Maria de Oliveira, 
com o livro “Rascunhos de 
delírios e, portanto, das coisas 
mais sérias.

O s  d o i s  e v e n t o s  d e 

lançamento, com manhã e tarde 
de autógrafos e performance 
artística com artista local, 
acontecerão no sábado. Sendo 
em Mariana, das 9h30 às 12h30, 
no Museu Casa Alphonsus de 
Guimaraens (Rua Direita, 35), 
com apresentação do Coletivo 
Vila Pobre. Em Ouro Preto, das 
14h30 às 17h30; na Livraria 
Outras Palavras (Rua Getúlio 
Vargas, 239) com apresentação 
do grupo AMEOPOEMA

O  P r o j e t o  P o e s i a 
InCrível é uma iniciativa 
que busca contribuir com a 
democratização da leitura e 
incentivo à produção literária 
de poesia em Minas. Esta 2º 
temporada do Projeto “Poesia 
Incrível” é patrocinada pela 
Reta Engenharia, via Lei 
Federal de Incentivo à Cultura, 
Lei Rouanet, do Ministério da 
Cultura.

Casarão Pedrosa abriga agora o centro cultural e a Casa da 
Juventude do distrito. O prédio foi entregue à comunidade no 
último sábado 7/09

A Tato Criação Cênica 
(Curitiba/Brasília), realiza, em 
Minas Gerais, nas cidades de 
Ouro Preto e Belo Horizonte, 
e nos estados Ceará e Piauí, o 
projeto “Tropeço 20 anos – de 
volta às origens”, composto por 
apresentações do espetáculo 
e ,  a lém disso ,  a  of ic ina 
“Dramaturgia Física no Teatro de 
Animação”.

Com direção conjunta e 
elenco composto pelos atores-
manipuladores Katiane Negrão e 
Dico Ferreira, “Tropeço” recria, 
através das mãos dos atores, o 
cotidiano de duas idosas que 
vivem juntas. O espetáculo 
conta com audiodescrição ao 
vivo, ademais os ingressos são 
gratuitos. Em Ouro Preto, a 
peça será encenada no dia 13 
de setembro, às 20h, na Casa da 
Ópera.

Em um cenário à luz de 
velas, a peça “Tropeço” aborda 
temáticas como amor, solidão, 
divertimento, lembranças e 
pequenas relações do cotidiano 
das duas idosas em um ambiente 
minimalista, repleto de detalhes 
delicados, desse modo, adequado 
para a atuação e exibição do 
virtuosismo dos atores.

Sinopse 

Tropeço quer dar vida ao 
simples. Sobre uma mesa, 
com baús e alguns pequenos 
objetos cria-se um mundo 

onde dois atores manipuladores 
e suas mãos dão vida a duas 
personagens: duas velhas que 
moram juntas. Em suma, partindo 
da costumeira visão que temos 
da velhice, mostra-se sua solidão 
e as pequenas ações rotineiras, 
criando um universo de sutileza 
e  ext ravagância ,  poes ia  e 
comicidade em mãos que andam, 
dançam, bebem, respiram, riem e 
choram. 

Serviço:
Circulação do projeto “Tropeço 

20 anos – de volta às origens, em 
Ouro Preto e BH

Datas de apresentação do 
espetáculo:

Dia 13 de setembro, às 20h, na 
Casa da Ópera, em Ouro Preto

Dia 15 de setembro, às 19h, 
no Galpão Cine Horto, em Belo 
Horizonte

*O espetáculo conta com 
audiodescrição ao vivo

Classificação indicativa: 14 
anos – adulto

Duração: 50 minutos
Ingressos gratuitos no link:

Oficina “Dramaturgia Física no 
Teatro de Animação”

Data: 12 de setembro, das 14h 
às 18h, na Fundação de Arte de 
Ouro Preto (FAOP)

*A oficina conta com intérprete 

“POESIA INCRÍVEL” LANÇA NESTA SEMANA 
TRÊS NOVAS OBRAS DE POETAS DE 
OURO PRETO E MARIANA

de LIBRAS
Públ ico  a lvo :  Adul tos  e 

jovens (acima de 15 anos), 
preferencialmente com alguma 
experiência teatral. Tentaremos 
acionar nas cidades contempladas, 
os grupos de teatro existentes, 
de profissionais ou amadores, 
bonequeiros, assim como estudantes 
da área, seja a nível técnico ou 
acadêmico. 

Carga horária: 4 horas/aula
Vagas: 20 (ao passo que se 

reserva de 25% das vagas para 
pessoas trans e travestis)

Inscrição na ficha on-line:

Fonte: Assessoria Tato Criação 
Cênica

Amanhã, sábado (14/09), a 
Casa do Folclore em Ouro Preto 
sediará uma oficina voltada 
para capacitar fazedores de 
cultura a acessarem os recursos 
oferecidos pelos  edi ta is 
da Política Nacional Aldir 
Blanc (PNAB). O evento, 
que ocorrerá das 9h às 17h, 
contará com a presença de 
Taynã Paes,  Conselheiro 
Nacional de Política Cultural, 
e Maria Luiza Rodrigues, 
Advogada especializada em 
Direito Cultural. A oficina 
visa preparar os fazedores de 
cultura locais para acessar e 
utilizar os recursos oferecidos 
pelos editais da PNAB, que 
permanecem abertos até o dia 
23 de setembro de 2024.

O dia será dividido em duas 
partes: pela manhã, das 9h às 
12h, a capacitação abordará os 
editais de premiação, incluindo 
o Prêmio Mestres e Mestras 
das Culturas Populares e 
Tradicionais e a Premiação de 
Pontos e Pontões de Cultura. 
À tarde, das 14h às 17h, o foco 
será o edital de execução de 
ações culturais, com ênfase 
em projetos voltados para 
territórios rurais e periféricos 
de Ouro Preto.

D u r a n t e  a  o f i c i n a , 
os part icipantes terão a 
oportunidade de aprender 
sobre a leitura detalhada dos 

editais, técnicas de escrita 
para propostas culturais e a 
organização da documentação 
necessária. A sessão também 
p r o p o r c i o n a r á  e s p a ç o 
para esclarecer  dúvidas, 
p romovendo uma maior 
compreensão dos requisitos 
e processos envolvidos para 
garantir  que os projetos 
culturais locais possam se 
beneficiar plenamente dos 
recursos da PNAB.

Mais informações podem 
ser obtidas pelo telefone 3552-
3256 ou presencialmente na 
Casa do Folclore, localizada na 
Praça Antônio Dias 29.

OFICINA DE CAPACITAÇÃO PARA 
UTILIZAÇÃO DOS RECURSOS DA 
POLÍTICA NACIONAL ALDIR BLANC 
SERÁ REALIZADA AMANHÃ

CONTRATANTE CNPJ: 56.452.579/0001-88 - CNPJ DO JORNAL 06.882.238/0001-74  TIRAGEM 5.000 VALOR R$200,00
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AMARELA EM FAVOR DA PREVENÇÃO AO 
SUICÍDIO
Nesta terça-feira (10/09), 

a fachada da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG), na Rua Rodrigues 
Caldas, assim como o Espaço 
Democrático José Aparecido 
de Oliveira, voltado para a 
Praça Carlos Chagas, serão 
iluminados na cor amarela 
em referência à campanha 
Setembro Amarelo - mês 
de prevenção ao suicídio. O 
mesmo tema será debatido em 
audiência pública na segunda-
feira (16/9/24), a partir das 
10 horas, atendendo a um 
requerimento do deputado 
Charles Santos (Republicanos). 

O objetivo da campanha 
S e t e m b r o  A m a r e l o  é 
conscientizar a população 
sobre formas de prevenção ao 
suicídio e reduzir o preconceito 
que envolve esse grave 
problema. A adesão da ALMG 
à campanha faz parte do projeto 
Laços da Consciência, que 
reúne ações de sensibilização 
sobre temas afetos ao bem-
estar social dos mineiros.

Desde 2015, a Assembleia 
de Minas apoia o movimento 
Setembro Amarelo, liderado 
por inst i tuições como a 
Assoc iação  Mine i ra  de 
Psiquiatria (AMP), Associação 
Brasileira de Psiquiatria (ABP), 
Conselho Federal de Medicina 
(CFM), Centro de Valorização 
da Vida (CVV), entre outras.

Para que as campanhas 
contra essa causa de morte 
sejam efetivas, oferecendo 
apoio às pessoas vulneráveis, 
lutando contra o estigma e 
apoiando aqueles que estão 
em luto pelo suicídio de 
alguém próximo, foi instituída 

em 2018 a Semana Estadual 
de Valorização da Vida, a 
ser realizada anualmente na 
semana em que recair o dia 
10 de setembro, Dia Mundial 
de Prevenção ao Suicídio. 

A data foi criada pela 
Associação Internacional para 
a Prevenção do Suicídio e 
endossada pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS). 
A campanha do Setembro 
Amarelo foi inspirada na 
história de Mike Emme, que 
cometeu suicídio aos 17 anos, 
em setembro de 1994, nos 
Estados Unidos. Ele tinha um 
carro amarelo e, no dia do 
seu velório, os pais e amigos 
distribuíram cartões com fitas 
amarelas e frases motivacionais 
para pessoas que pudessem 
estar enfrentando transtornos 
m e n t a i s  e  e m o c i o n a i s .

As fitas amarelas se tornaram 
o símbolo da campanha, que 
foi adotada em 2015 no Brasil 
pelo Centro de Valorização da 
Vida (CVV), pelo Conselho 

Federal de Medicina (CFM) 
e pela Associação Brasileira 
d e  P s i q u i a t r i a  ( A B P ) .

A u d i ê n c i a  p ú b l i c a 
d e b a t e r á  r e l a ç ã o  e n t r e 
redes sociais e suicídios 

A a u d i ê n c i a  p ú b l i c a 
programada para o dia 16 
de setembro, no Auditório 
do andar SE, tem o objetivo 
de divulgar a campanha 
Setembro Amarelo, com foco 
no tema: “Saúde mental: os 
impactos das redes sociais”.

O debate será dividido em 
dois painéis. O primeiro, a 
partir das 10 horas, abordará 
o tema “Introdução, dados, 
impac tos  e  re la tos” .  O 
segundo painel se inicia às 
14 horas, abordando o tema: 
“Como coibir, procedimentos, 
legislação e conclusão”. 
Entre os convidados estão 
representantes das áreas 
d a  s a ú d e ,  s e g u r a n ç a , 
jurídica e sociedade civil. 
Fonte: Assessoria ALMG

A Saneouro iniciou, no 
último dia 06/09, a operação 
do poço do bairro Água 
Limpa, na sede, que tem 
capacidade para produzir 64 
mil litros de água por hora. 
A operação, a princípio, vai 
beneficiar cerca de 3.000 
pessoas dos bairros Taquaral, 
Alto da Cruz, Morro Santana, 
Morro São João, Morro São 
Sebastião, Piedade e parte do 
centro histórico.

“Em época de crise hídrica 
em função do tempo seco 
e das altas temperaturas, o 
início da operação do poço 
vai garantir disponibilidade 
de água de qualidade para os 
moradores de Ouro Preto”, 
diz o superintendente da 
Saneouro, Evaristo Bellini.

Ao todo, o investimento no 
poço foi de R$ 1,6 milhão e 
incluiu a construção de cerca 
de 800 metros de rede adutora 
que vai levar a água produzida 
aos reservatórios Marambaia 
e Piedade.

Os poços profundos são 
uma alternativa segura para 
garantir  o fornecimento 
de água de qualidade à 

população de forma regular. 
“As captações superficiais, 
feitas em rios e cachoeiras, 
são dependentes de condições 
climáticas. Em períodos 
de seca, não se tem água 
em quantidade suficiente e 
durante as chuvas a água 
fica turva”, explica Evaristo 
Bellini. Contudo, nos poços, 
a produção e a qualidade da 
água são pouco afetadas pelas 
intempéries.

Desde que assumiu a 
operação dos sistemas de 
produção e distr ibuição 
de água e de esgotamento 
sanitário de Ouro Preto e seus 
12 distritos, a Saneouro já 
inaugurou outros três poços 

SANEOURO INICIA PRODUÇÃO DE ÁGUA DO POÇO DO 
BAIRRO ÁGUA LIMPA

Qual o homem e mulher 
do campo que não precisou 
d e f e n d e r  s u a  f a m í l i a , 
p r o p r i e d a d e ,  a n i m a i s  e 
patrimônio da fúria do fogo 
em tempo de seca? Muitos 
infelizmente não deram conta na 
base de pá, enxada e mangueira 
de quintal e acabaram perdendo 
vidas e frutos de anos de 
trabalho. Eu mesma já sofri 
várias perdas com fogo se 
a las t rando  desde  pas tos 
vizinhos descuidados, apesar 
de solicitar aceiros básicos. Em 
um piscar de olhos, o vento 
precipitou o fogo dentro do 
quintal e, com filhos e vizinhos 
tivemos que nos defender sem 
ferramentas e equipamentos, 
mas com a coragem de quem 
não quer ver a desolação 
tomar conta. Ao longo dos 
anos, foram lutas despreparadas 
c o n t r a  a s  q u e i m a d a s , 
respostas recorrentes de falta 
de bombeiros ou de veículos 
para socorrer nosso distrito 
e  pedidos  re i te rados  de 
formação não atendidos....

A  c a d a  t e m p o r a d a , 
um grande sent imento e 
realidade de vulnerabilidade 
e desamparo. Esse ano, com 
tudo potencializado, tanto o 
fogo, os focos e os ventos, 
a angústia já não deixava 
dormir em paz. Até ver um 
anúncio de curso de brigadista 
gratuito do Instituto Habitat. 
Pronto, aí estava a solução. 
Cos tumamos  espe ra r  de 
bombeiros, que não conseguem 
abraçar tantas demandas ou de 
poderes públicos que também 
demonstraram suas limitações 
ou desinteresse ao longo das 
diversas gestões. Enquanto isso, 
existe um povo de luta, combate 
e garra que faz acontecer na 
invisibilidade: os brigadistas! 
O povo que de fato encara os 
incêndios florestais, enfrenta 
as chamas e salva vidas dos 
reinos animal e vegetal. Os até 
então invisíveis, esquecidos da 
mídia e da fama...... Homens e 
mulheres da situação, da ação, 
alguns profissionais e muitos 
voluntários. A solução estava 
enfim se apresentando. Ufa!

Foram dois finais de semana 
intensos, onde descobre-se que 
fez tudo errado na hora de 
tentar apagar as queimadas 
ameaçantes do momento. 
Descobre-se que se arriscou 
mais do que devia, por falta 
de conhecimentos e meios. 
Também descobre- se que 
p o d e m o s  c o n f e c c i o n a r 
ferramentas simples e eficientes 
com câmaras de pneus e cabo, os 

tais chicotes e abafadores. Uma 
formação teórica, prática, ao 
alcance de homens e mulheres 
de boa vontade, e boa saúde. 
O brigadista florestal requer 
boa disposição física e mental. 
Aliás, na hora de encerrar nossa 
formação, fomos chamados 
para ajudar no combate do fogo 
que estava assolando o Morro 
da Queimada, descendo em 
direção à cidade. Nessa hora, 
a disposição é imprescindível: 
subir no topo o quanto antes, 
o fogo não espera ninguém, 
entender de onde vem e para 
onde vai, ouvir o fogo, se 
pro teger  da  fumaça ,  de 
queimaduras, dos buracos, dos 
peçonhentos e outros riscos 
iminentes. A Natureza toda 
está em colapso, os animais 
em fuga e desespero.... Nessas 
horas, precisa-se de um bom 
comando, firme e sábio para 
lidar com os elementos fora 
de si e a segurança da brigada. 
Graças a Deus, tivemos um 
bom instrutor! Os próprios 
bombeiros chamam e autorizam 
a intervenção dos brigadistas, 
a l i ados  impresc ind íve i s . 
É parceria  que merece sair 
da invisibilidade pelo seu 
engajamento, seu zelo com 
a fauna e flora, seus riscos 
de vida e sua experiência de 
campo. Seja ele profissional 
ou voluntário, é grande aliado 
e grande guerreiro (a). O 
brigadista também atua em 
diversos tipos de resgates, 
como foi o caso do rapaz 
que se afogou no parque das 
andorinhas. A mesma equipe 
em formação foi solicitada 
junto com seus líderes. Também 
recebe noções básicas de APH 
(Atendimento Pré Hospitalar). 
Executar salvamentos terrestres, 
aquáticos e em altura..... Não 
há dimensão impossível .

Salvar vidas é o lema. Mas 
não de qualquer jeito, e sim 
com formação e capacitação, 
porque a primeira vida que deve 
ser protegida é a do brigadista. 
Assim que o equipamento 
começar a esquentar, hora de 
recuar. Dica de ouro entre 
muitas outras: “Pé preto e 
vento na nuca”, ou seja, nunca 
enfrentar o incêndio de cara e 
sim por onde já queimou, por 
trás, pé na cinza com sapato 
adequado, e não plástico. E 
sobretudo, permanecer humilde 
como os invisíveis sabem 
fazer, não querer bancar o 
herói, não andar sozinho e sim 
sempre em equipe, princípio 
mesmo da sobrevivência.

[COLUNA] A URGÊNCIA DE BRIGADAS 
LOCAIS CAPACITADAS

Foto: Sarah Torres/ALMG

Campanha Setembro Amarelo procura conscientizar a 
população sobre a prevenção ao suicídio

Por Mami Lali

profundos. Estes estão nos 
distritos de Antônio Pereira, 
Santa Rita de Ouro Preto 
e na região de Riacho, em 
Amarantina.

Fonte: Assessoria Saneouro

Operação do poço do bairro Água Limpa

CONTRATANTE 56.453.333/0001-20   CONTRATADO 06.882.238/0001-74  5 MIL EXEMPLARES -  VALOR R$ 250,00
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IRON BIKER BRASIL 2024

Foto: Marcelino Castro

FESTA EM HONRA A PADROEIRA DE 
CACHOEIRA DO CAMPO

Aconteceu entre os dias 30 de 
agosto e 8 de setembro a festa 
em honra a excelsa padroeira 
de Cachoeira do Campo, Nossa 
Senhora de Nazaré.  Em 2024, 
o tema da novena foi uma 
oportunidade para a comunidade 
local se preparar para o Jubileu de 
2025: “Maria, mãe da esperança”.

Foram dias intensos de oração 
e partilha. As festividades deste 
ano tiveram um tom especial 
porque comemora-se também os 
300 anos do reconhecimento pela 
coroa portuguesa da freguesia 
de  Cachoei ra  do  Campo.

Durante a novena, os ex-
párocos marcaram presença 
presidindo a santa missa em cada 
noite. Todos os dias da novena, 
logo pela manhã, houve a oração 
do ofício nas capelas do distrito. 
Já à tarde, às 15h, aconteceu 
a d o r a ç ã o  a o  S a n t í s s i m o 
Sacramento e atendimento de 
confissões e, à noite, a Santa 
Missa com rito da novena.

O Arcebispo Metropolitano de 
Mariana, Dom Airton José dos 
Santos, também marcou presença 
e ministrou o sacramento da 

Crisma a 31 adultos na noite 
de terça-feira, 3 de setembro.

Ainda, os Bispos Auxiliares 
de Belo Horizonte, Dom Nivaldo 
dos Santos Ferreira e Dom 
Edmar José da Silva, também 
estiveram presentes nos festejos.

No dia 7 de setembro, foi 
realizada a segunda edição da 
cavalgada de Nossa Senhora de 
Nazaré, uma parceria com o clube 
do cavalo de Cachoeira do Campo 
e as comitivas da redondeza. 
Na praça da matriz, houve 
show, barraquinha, leilões, etc.

No dia festivo, 8 de setembro, 
Dom Edmar presidiu a missa 
cantada, que contou com a 
presença de autoridades. As 
comemorações em honra à 
padroeira foram concluídas às 
18h com a celebração eucarística 
presidida pelo Pároco, Padre 
Harley Carlos de Carvalho Lima. 
A missa teve a participação de 
grande número de fiéis que, ao 
final, entoaram o Te Deum e 
coroaram a imagem primitiva 
de Nossa Senhora de Nazaré.

P a s c o m  -  P a r ó q u i a  N o s s a 
Senhora  de  Nazaré-  Depar tamento 
A r q u i d i o c e s a n o  d e  C o m u n i c a ç ã o

Faltam poucas horas para 
o maior desafio de mountain 
bike da América Latina: o Iron 
Biker Brasil. Nos dias 14 e 15 
de setembro, Mariana será o 
palco para os melhores atletas 
do Brasil e mais cinco mil 
turistas, que se reunirão na 
Praça Gomes Freire (Jardim). 
Em sua 31ª edição, o evento 
transformará a cidade em um 
cenário de adrenalina, superação, 
solidariedade e celebração do 
esporte.

Acompanhe em tempo real

Quem não puder  es tar 
presente em Mariana, mas quiser 
acompanhar de perto todas as 
emoções do Iron Biker Brasil 
2024, haverá uma cobertura 
completa em tempo real pelas 
redes sociais oficiais do evento. 
Através do Instagram (@
ironbikerbrasil), os seguidores 
poderão conferir atualizações 
ao vivo das largadas, momentos 
decisivos da prova, além de 
conteúdos exclusivos sobre as 
atrações na Praça Gomes Freire 
e a interação dos atletas.

Alteração na prova

Diante das atuais condições 
climáticas em Mariana, de calor 
extremo, assim como o clima 
seco e queimadas, e em respeito 
ao decreto publicado pelo 
município, a organização do Iron 
Biker Brasil se compromete com 
a segurança e o bem-estar de 
todos os participantes e equipe 
técnica.

Para garantir a realização 
segura  do evento ,  foram 
implementadas as seguintes 
medidas:

Antecipação das largadas: no 
primeiro dia, as largadas serão 
antecipadas em 30 minutos, e no 
segundo dia, em 1 hora.

Ajustes no percurso: o trajeto 
será encurtado nos dois dias de 
prova.

Monitoramento em tempo 
real: haverá vistoria completa dos 
percursos antes de cada largada, 
além de contato permanente com 
autoridades locais e especialistas 
em meteorologia e combate a 
incêndios para acompanhar as 
condições climáticas.

P lano  de  ação  con t r a 
queimadas: em parceria com 
órgãos de defesa ambiental e 
brigadas de incêndio,  foi 
estabelecido um plano para 
prevenir e controlar possíveis 
focos de incêndio próximos às 

trilhas.
H i d r a t a ç ã o  e  s a ú d e : 

foram reforçados os pontos 
de hidratação no percurso e 
intensificadas as campanhas 
de conscientização sobre a 
importância da hidratação antes, 
durante e após a prova.

Hidratação volante (móvel): 
será implementado um ponto de 
hidratação móvel para atender os 
atletas de maneira mais eficiente.

Reforço na equipe de resgate: 
o efetivo de resgate em áreas 
remotas foi ampliado, garantindo 
resposta rápida e eficaz em caso 
de emergências, principalmente 
nas regiões mais isoladas.

C o m  e s s a s  m e d i d a s , 
a  o rgan ização  da  p rova 
mantém seu compromisso de 
proporcionar uma competição 
memorável, respeitando o meio 
ambiente e priorizando a saúde e 
segurança de todos.

Fonte: Assessoria Iron Biker

Competição acontece em Mariana neste fim de semana

Foto:  Samuel Consentino

ASSISTA 
 AO FILME E 
 SAIBA MAIS

Siga a Gerdau nas redes sociais:

Celebração em honra a Nossa Senhora de Nazaré em Cachoeira 
do Campo

Foto:  Pascom


